



La adopción de mascotas, un 30% más en la pandemia

PÁG. 22



UNA HUELGA AMENAZA HOY LA APERTURA DE PISCINAS

PÁG. 23



Prieto explica las reglas a Osasuna

PÁG. 29

Navarra tendrá más estancos en la frontera para aprovechar el consumo francés de tabaco

El Estado subasta 11 nuevas licencias, 8 de ellas en Bera, Urdax y Valcarlos PÁG. 19

La covid confirma su tendencia descendente en Navarra

Nafarco pasa de vender a farmacias 9.300 test de antígenos el 11 de julio a 370 ahora PÁG. 14-15



Un trabajador de Galván Frío Industrial instala un dispositivo de refrigeración en un establecimiento de la calle Amaya de Pamplona.

J.A.GOÑI

Los instaladores navarros de aire acondicionado no dan abasto

Las olas de calor de este verano en la Comunidad foral han multiplicado la demanda de sistemas de refrigeración PÁG. 16

Los comercios empezaron ayer a cerrar puertas y subir termostatos para ahorrar energía y cumplir la norma PÁG. 18

NACIONAL	2	DEPORTES	28
INTERNACIONAL	6	CLASIFICADOS	36
ECONOMÍA	8	ESQUELAS	46
OPINIÓN	11	CARTELERA	49
NAVARRA	14	FARMACIAS	52
PAMPLONA	22	LOTERÍAS	54

ESTE VIERNES Y SÁBADO

-25% EN CARNICERÍA

BM

Consulta condiciones en bmsupermercados.es
También online



Un trabajador de Galván Frío Industrial instala un dispositivo de refrigeración en un establecimiento de la calle Amaya de Pamplona.

J.A.GONZI

Las empresas de climatización no dan abasto ante tanta demanda

Las olas de calor vividas en Navarra son un vaticinio de un problema duradero y, ante eso, la compraventa de aire acondicionado ha aumentado en Navarra

MIGUEL CEBRIÁN
Pamplona

El teléfono de Rubén Jiménez Císquer no para de sonar. “En los veinte años que llevo trabajando en este sector no he visto nada parecido”, dice. Es el dueño de una empresa de instalación de aire acondicionado.

Fundó su empresa RJ Clima SC en 2015. A día de hoy no dan abasto. “No paramos de recibir llamadas preguntando por presupuestos”, comenta. Su compañía se centra fundamentalmente en la instalación de aire acondicionado en negocios. No obstante, debido a la creciente subida de las temperaturas durante estos últimos meses, también han recibido un gran número de llamadas de parte de particulares. “Jamás había recibido tanta demanda”, constata Rubén. Cuando echa la vista atrás, recuerda otras olas de calor ocurridas en Navarra, pero según él; ninguna llega a este ni-



Rubén Jiménez y su socio de RJ Clima posan delante de sus instalaciones.

JESÚS CASO

vel. “Me acuerdo que entre 2014 y 2015 hubo una gran ola de calor que trajo una fuerte demanda, pero no es nada si la comparas con esta”, explica el empresario. También recibió un gran número de llamadas durante los inicios de la pandemia, que coincidieron cuando la gente no

podía salir de sus casas. Dejando a un lado los beneficios económicos que puede generar este aumento de la demanda, el empresario es consciente de la grave situación climática que se está viviendo. “Es un hecho más que evidente que el cambio climático está aquí. Debemos dar-

nos cuenta todos de una vez que nos estamos cargando el planeta”, alerta.

Juan López Mejía trabaja en Frilotec, una compañía que provee de aire acondicionado a grandes edificios. Debido a eso no para de viajar a Madrid, aunque él está afincado en Pamplona.

También ha notado el aumento de la demanda. “Ha sido algo explosivo.”, asegura. Lleva 17 años en este negocio y, como Jiménez, nunca había visto nada similar. “Actualmente estamos desbordados. No paran de llamarnos preguntando por los presupuestos disponibles”, comenta. Hasta tal punto llega su saturación que se ha planteado no ir a instalar. Esto no perjudica en gran medida a su negocio ya que se centra fundamentalmente en la instalación de aire en ámbitos industriales. Él también es plenamente consciente de la situación climática. “Esto no son cuatro días de calor. Esto va a durar bastante”, asegura.

El vaso, medio lleno

Santiago Galván es el dueño de la compañía de instalación de dispositivos de refrigeración Galván Frío Industrial, en la que, a día de hoy, trabajan 16 empleados. Lleva más de 26 años en el sector y, para él, este aumento de la demanda no ha sido de la noche a la mañana, sino que ha ido in crescendo con el paso de los años. No obstante, donde él notó un mayor crecimiento de la demanda fue el año pasado. “En 2021 nuestras ventas aumentaron entre un 15 y un 20 por ciento. No obstante, este 2022 el crecimiento ha sido entre el 7 y el 10 por ciento”, asegura el empresario.

La compañía de Galván se divide en dos grandes sectores: el de climatización y el de refrigeración de procesos industriales. En el primero, se centra en la instalación de dispositivos de refrigeración a sectores comerciales. “Aunque también instalamos aire a familias e individuos”, matiza. Por otro lado, en la refrigeración de procesos industriales, la compañía de Galván se centra en ámbitos más enfocados a la industria. Durante estos años, el aumento de la demanda se ha centrado fundamentalmente en el de climatización. “En los últimos 3 o 4 años ha sido bastante significativo este crecimiento”, declara. “Antiguamente, la climatización estaba sobre todo destinada a empresas. Sin embargo, este año ha aumentado el número de particulares llamando por presupuestos”, confirma.

Para Galván, la instalación de aire acondicionado ha pasado de ser considerado un lujo a una necesidad. “La gente cree que, en un futuro, prácticamente todo el mundo tendrá un dispositivo de refrigeración en casa. Sin embargo, esto no ocurrirá en un futuro lejano: esto está pasando ya”, declara. No obstante, aunque esta situación pueda parecer lucrativa para Galván y el resto de compañías dedicadas a este sector, la implantación de nuevas medidas para paliar el cambio climático pueden afectar negativamente a su negocio. “Si la temperatura máxima a la que se puede poner un aire acondicionado es a 27 grados, tampoco hará mucha falta o no se demandarán dispositivos tan efectivos”, razona el empresario.